
联系我们 qnbyw@163.com

A07 2018年1月26日星期五
责任编辑马鈜 美术编辑林婕

市人大代表、上海京剧院一级演员王珮瑜：更立体地进行戏曲普及教育

“瑜乐京剧课”将进沪上50所小学

特别看中年轻人的市场
露面多了有赞赏也有质疑
“都是出于爱，有则改之无则加勉”

“面向年轻的市场、年轻的粉丝和观众，
我们要做的事情是培养、引导和等待。我们
要让好的剧种、好的艺术、好的艺术家，在当
代有更强的生命力，也呼吁社会各界更多地
来关注戏曲大众化普及教育。”青年报记者
昨天在人代会现场专访市人大代表、上海京
剧院一级演员王珮瑜。

她透露，今年，全新升级的“瑜乐京剧
课”将走进上海的50所小学，并在中学以导
赏的形式推进普及教育。“瑜乐京剧课”也将
在全国挑出10-20所高校进行巡讲。

青年报记者 刘昕璐

从《奇葩大会》到《朗读
者》再到《跨界歌王》，有人说，
以前只是在戏曲界很有名气
的“小冬皇”王珮瑜，一下子成
了大众明星，不论是不是戏
迷，都开始粉她，特别是年轻
人的圈子里，俨然已是京剧界
的“自带流量”。

对于自己“频繁”出入广
受年轻人追捧的热门综艺节
目，王珮瑜表示，每一次露面
她都会说“大家好，我是京剧
演员”，这个开场白雷打不动，
无论是唱歌、综艺秀还是用其
他跨界的方式。“这是立命之
本，非常重要。”

对于自己的这种跨界和
混搭，王珮瑜这样理解：如今，
尤其是年轻观众、年轻群体，
他们在文化艺术上的涉猎和
消费非常多元。对今天的人
来说，京剧艺术其实不一定是
他必须要听、必须要接触的。
然而，这又是我们自己国家特
别好的传统文化艺术的代
表。作为京剧演员，应该有这
个责任让更多人看到。“要让
人看到应该怎么办呢？我们
就要去相对显眼的位置，去那
些年轻人都可能接触的平
台。”

王珮瑜坦言，她去过《奇
葩说》、《跨界歌王》、央视《开
学第一课》等节目后，喜爱她
的观众确实变得更为多样
了。其中，以“90后”、“95后”
年轻人居多。《开学第一课》是
小学生和爸爸妈妈都必须看
的，所以，她也知道，自己现在
在小学生里知名度很高。“因

为全国小朋友都要看啊，他们
还要写观后感。”王珮瑜笑着
说。

不过，王珮瑜也十分清
楚，这些节目在迅速帮助她提
升个人知名度的同时，有赞扬
也有质疑。事实上，她一直告
诫自己和团队，要“出得去回
得来”，立足自己的主业，顶得
住诱惑。这是致力传统戏曲
大众传播时必须坚守的底线。

“有些负面声音，对我来
讲不重要，重要的是我们做了
这些事情确实出了结果。有
好的平台，好的包装，好的理
念，同时，作品够好，那一定会
有人看到。所以，于我，有则
改之，无则加勉。相信大家都
是出于爱和关心。”王珮瑜很
是释然。

她觉得，可能在不久的将
来，当同行里越来越多的人开
始投入这个事业的时候，会得
到更多理解。“现在不理解也
没关系，我们做很多事情也不
是为了别人理解。好的结果，
莫过于我们的传统艺术拥有
未来。”

王珮瑜称，现在在整个戏
曲行业内，有不少人和她持有
相同的想法并且在身体力行
地做这些事情。“只不过，我很
幸运，我被大家看到了。所
以，还是希望大家能够多提供
这样开放的平台，让更多的戏
曲演员能够露面。”至于“一夜
爆红”的提法，王珮瑜认为并
非偶然，而是得益于从事京剧
艺术25 年来的积累，只是在
某个时间点上爆发了。

关于“出名”
关于“开拓”

提倡“老戏新装”一直是王
珮瑜所坚持的事。“我们唱的、演
的、学的、继承的是传统骨子里
的老戏，是京剧在这一两百年中
传承下来最好的宝贵的财富，也
是老艺术家们留给世人最好的
剧目、流派。但今天，必须用新
的方式去包装京剧，并用现代的
传播手段来让更多人知道传统
的艺术。这也是新时代赋予我
们的使命。”王珮瑜说道。

在她看来，当今的京剧等
戏曲艺术，已经到了传承传播
同样重要的时代。“这是不可回
避的一个话题。你唱得再好，
没有人知道，等于白搭。我们
的观众在哪里？这就需要不断
拓展观众人群，并不断地让我
们观众人群年轻化。”

正是这样的理念与坚持，
最近五年来，除了演出，王珮瑜

干最多的一件事就是去年轻人
中传播。“不断在年轻人中普及
京剧，这是一个面向未来的投
入，是很重要的一件事情。以
往，包括我个人在内，在做这件
事情之前，更多的是专注在自
己的专业上。如今，传承和传
播要齐头并进。”

近几年的投入，让王珮瑜
等已经看到了比较好的成效
——有很多人因为对某些个体
演员的了解和喜爱，转而开始
了解其身后的艺术。

如今，“瑜乐京剧课”的足迹
已渐渐覆盖大学、小学、幼儿园、
寺庙、党校、妇联、养老院等。“只
要有人地方，我都愿意去。我觉
得，自己还是蛮自豪的，因为确
实也一直在不断总结和调整。
课件的提升、优化，都从这些最
接地气的实践中来。”

王珮瑜透露了她今年戏曲
大众化普及教育的计划，涉及
本市小学、中学、高校的各个年
龄段的学生。“比如，针对上海市
的各大学和小学，尤其是宝山的
小学，我们会先行推出‘瑜乐京
剧课’的小学版。这是一个全新
开发的课件，这个课不仅是我个
人在讲，还会集合一批年轻的、
优秀的京剧演员。最终，‘瑜乐
京剧课’将成为一个平台，这个
品牌不仅仅属于我个人。”

据悉，“瑜乐京剧课”的小学
版在年后开学就将正式启动。今
年，小学版会走进上海50所小学，
包括一批民办学校，还会挂牌京
剧工作室，让孩子们在校内就能
学到京剧。高校版今年还会继续
走向全国各地的大学。至于中学
生，王珮瑜说，会以导赏的方式，
带他们到剧场直接观看。

不断拓展观众人群，并让观众人群年轻化
“京剧等戏曲艺术已经到了传承传播同样重要的时代”

关于“履职”

王珮瑜说，能够当选市人
大代表，离不开人民的信任，学
校、单位、行业的培养和支持，
无论老师还是同行、亲朋都给
了她无限的鼓励。“2018年，既
要回归剧场，还会做很多与教
育普及、传播有关的事情。身
为一名人大代表，更要好好履
职，参与调研、视察、形成代表
建议等。基本上，今年会把所
有时间继续扑在工作上，对自
己来说，很大一个挑战就是时
间管理，但我会努力不负使
命。”王珮瑜如是说。

就政府工作报告中提到弘

扬海派文化，也提及构建中华
传统文化传承体系，王珮瑜认
为，京剧虽然形成于北京，但也
是海派文化特别重要的一个部
分。“如果大家了解京剧形成历
史的话，就会知道京剧是在北
京形成、在上海定名。上海是
京剧形成的重要码头，烙下浓
浓的上海印记，有着海派文化
的基因，也受到很浓厚的海派
文化滋养。”

因而，在王珮瑜看来，身体
力行做京剧的传播、当代化的
普及，其实就是弘扬海派文化
的一种表现。“这是我们上海的

特色，我也是上海本土培养的
京剧演员，这是挺骄傲的事
情。”

“面向年轻的市场、年轻的
粉丝和观众，我们要做的事情
是培养、引导和等待。我们要
让好的剧种、好的艺术、好的艺
术家，在当代有更强的生命力，
也呼吁社会各界更多地来关注
戏曲大众化普及教育。”

王珮瑜希望，从政府的层
面，或者从媒体的公共层面，可
以为更多的传统艺术发声，给
予戏曲从业者在各方面的政策
倾斜和支持。

让好剧种好艺术好艺术家在当代有更强生命力
“对自己来说，很大一个挑战就是时间管理，我会努力不负使命”

市人大代表、上海京剧院一级演员王珮瑜。 青年报记者 施培琦 摄


